

Monitoreo de Protección

Informe Región Costa

Septiembre 2021



**UNHCR
ACNUR**
La Agencia de la ONU
para los Refugiados



PROTECCIÓN LEGAL | ACCESO A DERECHOS | NECESIDADES BÁSICAS

Créditos

Elaborado por:



Con la colaboración de:



CONSEJO NORUEGO
PARA REFUGIADOS

Índice

| | |
|---|----|
| Resumen ejecutivo | 4 |
| Consideraciones metodológicas y fuentes de información | 7 |
| Contexto | 9 |
| Distribución de la población de interés | 13 |
| Resultados de la encuesta | 16 |
| Protección legal | 16 |
| Desplazamiento | 16 |
| Documentación | 17 |
| Asilo y regularización migratoria | 18 |
| Necesidades básicas y ejercicio de derechos | 22 |
| Habitabilidad | 22 |
| Educación | 25 |
| Salud | 28 |
| Necesidades prioritarias | 29 |
| Integración económica | 31 |
| Integración local | 34 |
| Mapeos participativos con socios | 37 |
| Guayaquil | 38 |
| Manta | 42 |
| Huaquillas | 47 |
| Bibliografía | 52 |

Resumen ejecutivo

El Monitoreo de Protección es una herramienta de análisis de información que el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) desarrolla para comprender la situación de las personas refugiadas y migrantes en el país.

El presente reporte pone su atención en la situación de la Costa del sur del país comprendida por las provincias de Manabí, Santa Elena, Guayas, Los Ríos y El Oro, donde sobresalen grandes ciudades como Guayaquil y Manta. En esta región, las personas refugiadas y migrantes tienden a asentarse o la transitan como paso obligado hacia Perú o Chile.

El ACNUR estima que en la Costa podría haber entre 175.000 y 225.000 personas refugiadas y migrantes, tomando en cuenta las fuentes del Ministerio de Gobierno, Ministerio de Educación y ACNUR/HIAS.

A continuación se presentan los hallazgos principales encontrados, tanto a nivel general como en cada una de las tres localidades principales estudiadas.

En General

- Los resultados sobre las condiciones del viaje de salida del país de origen: el 63% de las personas a nivel nacional declaraban haber ingresado al país de manera irregular, mientras que en la Costa este porcentaje era del 65%.
- Las personas refugiadas y migrantes en la Costa parecerían tener más dificultades para acceder a documentos vigentes de su país de origen, con un impacto concreto en la capacidad de regularización y acceso a derechos en Ecuador.
- Una de las diferencias más notables en la Costa tiene que ver con la situación de asilo y regularización migratoria: mientras que la media nacional de personas que solicitaron la condición de persona refugiada es del 47%, en la Costa es del 29%.
- La falta de estatus migratorio regular es una barrera importante para la inclusión laboral también en la Costa y por ende las personas refugiadas y migrantes se orientan hacia el emprendimiento de subsistencia en sectores que requieren poca inversión y que permiten la generación de ingresos a corto plazo como gastronomía, los servicios de belleza y las artesanías.

En Guayaquil

- La población venezolana, aunque también está repartida por toda la ciudad, tiende a concentrarse en los sectores más asequibles, especialmente cuando están recién llegadas y tienen muchas limitaciones económicas.
- En la zona norte, los principales barrios donde las personas en movilidad humana se asientan son Pascuales, Bastión Popular, Los Vergeles, La Florida, La entrada de la 8, Nueva Prosperina, Socio Vivienda y Mapasingue. Allí se encuentran arriendos más económicos, aunque no cuentan con las mejores condiciones de habitabilidad y las condiciones de seguridad en la comunidad son muy precarias.
- En el centro de Guayaquil también hay personas de interés asentadas, por la proximidad con el área comercial de la ciudad. Sin embargo, el alto costo de los arriendos provoca que se vean obligadas a compartir espacios entre varias familias, lo que genera graves condiciones de hacinamiento y el aumento de los riesgos que enfrentan mujeres, niños, niñas y adolescentes.
- En la zona sur, las personas residen fundamentalmente en Isla Trinitaria, Suburbio, El Cisne, Fertisa, Fragatas, Unión de Bananeros o Brisas del Guayas.

En Manabí

- Desde el 2019 se ha registrado un importante crecimiento de la población refugiada y migrante en la provincia de Manabí, donde se ubica entre un 5% y un 12% de la población colombiana y venezolana del país.
- La difícil situación política y económica en las fronteras norte y sur del país, buenas posibilidades de generación de medios de vida y un clima más benigno han hecho que muchas familias refugiadas perciban Manta como una ciudad de destino para instalarse.

En Huaquillas

- El éxodo venezolano ha provocado que, progresivamente desde 2018, los países de la región hayan ido imponiendo requisitos para el ingreso a sus territorios a la población venezolana. Desde mediados de 2020, además, se decretaron cierres fronterizos para prevenir la propagación de COVID-19. Esta situación ha generado represamiento de la población y emergencias recurrentes en las fronteras de Huaquillas y Macara.
- La ciudad de Huaquillas es el principal paso fronterizo terrestre entre Ecuador y Perú. La presencia de personas refugiadas y migrantes, tanto en tránsito como con vocación

de permanencia, ha tenido un crecimiento importante en la localidad desde 2019. Pese a las restricciones asociadas a la pandemia y las restricciones a la movilidad de carácter estatal y regional, como los cierres de fronteras oficiales, el flujo de personas ha ido en aumento en la ciudad. Durante el primer semestre de 2021, el Sistema de Monitoreo de Fronteras y Caracterización de Flujos del Grupo de Trabajo para Refugiados y Migrantes (GTRM) nacional registró que 112.663 transitaron por la provincia de El Oro, 23.200 de las cuales lo habrían hecho por el Cantón Huaquillas.



@UNHCR / Jaime Giménez

Consideraciones metodológicas y fuentes de información

El Monitoreo de Protección es una herramienta de análisis de información que el ACNUR desarrolla para comprender la situación de sus personas de interés en el país. Para facilitar el análisis, se dividió el territorio ecuatoriano en tres regiones de estudio que comparten características y dinámicas similares: Costa, Sierra y Frontera Norte. El presente reporte tiene una vocación esencialmente operacional y pone su atención en la situación de la región costera del sur del país, comprendida por las provincias de El Oro, Guayas, Los Ríos, Manabí y Santa Elena. En adelante, denominaremos a estas provincias como la región “Costa”.

En este documento se exponen comparativamente los resultados nacionales del Monitoreo con los de la Costa, para entender las particularidades de esta región. Sin embargo, es un documento que se debe complementar con el reporte nacional Monitoreo de Protección Q1-2020 (ACNUR, 2021a). En éste se desarrollan detalladamente varias tendencias que tienen relevancia para todas las regiones de estudio y permiten comprender también dinámicas que ocurren a nivel nacional.

El análisis aquí presentado recoge información de diversas fuentes. En primer lugar, se toma la información cuantitativa resultante de dos rondas de recolección de encuestas del Monitoreo de

Mapa 1: Región de estudio Costa



Protección, en las que participaron 460 familias colombianas y venezolanas que residen en la Región Costa (ver Tabla 1). Para la construcción del marco muestral, se consideró a las familias venezolanas y colombianas contenidas en la base de datos ProGres v4 (Gobierno del Ecuador y ACNUR/HIAS). Sobre esta base, se delimitó el marco muestral para contar con puntos focales de 15 años o más, que hayan registrado su residencia en una de las provincias seleccionadas para el Monitoreo de Protección y con un número de contacto ecuatoriano. El tamaño de muestra se definió a partir de un muestreo aleatorio simple, estratificado por región de estudio, con un 95% de confianza y un 5% de margen de error.

Tabla 1: Encuestas realizadas por nacionalidad y trimestre

| | Colombia | Venezuela | Total |
|---------------|----------|-----------|-------|
| 1er Trimestre | 59 | 161 | 220 |
| 2do Trimestre | 65 | 175 | 240 |

La segunda fuente utilizada son los ejercicios de recolección de información cualitativa. Con el apoyo de HIAS y el Consejo Noruego para Refugiados (NRC), se realizaron 16 grupos foca-

ejemplificar los hallazgos (para proteger a las personas participantes, todos los nombres utilizados son ficticios). Por último, para complementar el análisis y comprender mejor el contexto, se utilizan otras fuentes de información secundaria.

Tabla 2: Participantes en los grupos focales por localidad y nacionalidad

| Localidad | Colombia | Venezuela | Total |
|--------------------|-----------|-----------|-----------|
| Guayaquil | 16 | 18 | 34 |
| Huaquillas | 6 | 6 | 12 |
| Machala | 6 | 6 | 12 |
| Manta | 12 | 22 | 34 |
| Portoviejo | | 6 | 6 |
| Grand Total | 40 | 58 | 98 |

El presente documento aborda en la primera parte similitudes y diferencias entre la situación de las personas refugiadas y migrantes destacadas en el informe nacional y en la región Costa, sobre temas como acceso al territorio, documentación, acceso al sistema de asilo y regularización migratoria, habitabilidad, educación, salud, necesidades prioritarias, inclusión

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：

https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=5_17142

